

## Présentation des récipiendaires 2016 de l'Ordre des TNO

### Nellie Cournoyea

M<sup>me</sup> Cournoyea habite à Inuvik. Sa candidature a été proposée pour ses réalisations en **leadership communautaire**. Elle a été l'une des membres fondateurs du Comité d'étude des droits des autochtones (CEDA), qui a mené à la négociation et à la signature de la Convention définitive des Inuvialuit, en 1984. Elle a cofondé la Northern Games Society, qui promeut les jeux, les aliments et la culture traditionnels depuis les années 1970, et y a fait beaucoup de bénévolat. M<sup>me</sup> Cournoyea a été députée à l'Assemblée législative de 1979 à 1995 et est devenue la première chef du gouvernement des Territoires du Nord-Ouest à porter le titre de « premier ministre ». Elle a été la première femme première ministre aux Territoires du Nord-Ouest, la deuxième femme première ministre provinciale ou territoriale au Canada et la seule femme autochtone première ministre dans l'histoire du Canada. Après avoir quitté la politique territoriale, M<sup>me</sup> Cournoyea s'est vu confier la présidence et la direction générale de la Société régionale inuvialuite (SRI). Lorsqu'elle a pris sa retraite en 2016, la SRI avait des actifs d'une valeur d'environ 766 millions de dollars. Elle a joué un rôle déterminant dans la négociation de l'entente finale sur le transfert de responsabilités et dans la création de l'Aboriginal Pipeline Group.

M<sup>me</sup> Cournoyea est officière de l'Ordre du Canada et titulaire de doctorats honorifiques en droit des universités Lakehead et Carleton, ainsi que des universités de Toronto, de Lethbridge et de l'Alberta. Elle a reçu le prix de la femme de l'année des TNO, le Prix national d'excellence décerné aux Autochtones et la Médaille du Nord. En 2004, elle est nommée personnalité canadienne de l'année dans le domaine de l'énergie et est intronisée au Temple de la renommée du Conseil canadien des entreprises autochtones.

### Jan Stirling

M<sup>me</sup> Stirling est résidente de Yellowknife. Sa candidature a été proposée pour son travail **auprès de la population**. M<sup>me</sup> Stirling a servi comme infirmière pendant la guerre de Corée et a été affectée à l'hôpital d'une base militaire britannique au Japon pour soigner les soldats blessés du Commonwealth. Elle s'est installée dans le Nord en 1971 et a occupé le poste d'infirmière. Elle a été responsable de la clinique de santé publique de Yellowknife pendant 26 ans, jusqu'à sa retraite en 1997. Au cours de sa carrière, elle a visité toutes les collectivités des Territoires du Nord-Ouest, y compris celles qui font aujourd'hui partie du Nunavut, procédant à des évacuations médicales et administrant des vaccins vitaux à un grand nombre d'enfants et d'adultes. En 2000, M<sup>me</sup> Stirling a reçu une distinction

d'Immigration, Citoyenneté et Réfugiés Canada pour ses 20 ans de soutien bénévole aux familles immigrées, depuis la crise des réfugiés vietnamiens en 1980. Elle a occupé la présidence de la Yellowknife Seniors Society et a fait du bénévolat pour l'Église unie.

Mme Stirling a reçu le prix Wise Woman, le Prix du Gouverneur général pour l'entraide, et en 1997, elle est nommée Personnalité du Nord de l'année. M<sup>me</sup> Stirling restera membre honoraire à vie de l'Association canadienne de santé publique.

### **Anthony W. J. (Tony) Whitford**

M. Whitford est un résident de Yellowknife. Sa candidature a été proposée pour son travail **auprès de la population**. M. Whitford a grandi à Fort Smith et a été le premier travailleur social autochtone du Nord à obtenir un diplôme universitaire. Il est un bénévole actif au sein du Club Rotary de Yellowknife depuis le milieu des années 1980 et a été l'un des organisateurs fondateurs du Canadian Championship Dog Derby. M. Whitford a été juge de paix et a célébré d'innombrables mariages à titre de commissaire aux mariages. Il a souvent fait du bénévolat en tant qu'encanteur et maître de cérémonie lors d'événements caritatifs. M. Whitford a exercé trois mandats comme député à l'Assemblée législative, notamment à titre de ministre et de président de l'Assemblée. En 2005, il est devenu le 16<sup>e</sup> commissaire des TNO. Il détient également le grade de capitaine honoraire de la Marine royale canadienne.

### **Marie Wilson** (deux mises en candidature)

M<sup>me</sup> Marie Wilson habite à Yellowknife. Sa candidature a été proposée pour son engagement en **communication** et en **défense des droits de la personne et des droits des Autochtones**. Elle a commencé son aventure dans le Nord en 1977 comme journaliste à Radio-Canada, lors de la commission Berger. M<sup>me</sup> Wilson a animé l'émission hebdomadaire phare Focus North et a mis en place le premier service quotidien de nouvelles télévisées dans le Nord canadien. Elle a participé à la création des premiers Jeux d'hiver de l'Arctique et à celle de la série de concerts True North pour faire connaître les talents du Nord auprès des populations du Sud. M<sup>me</sup> Wilson a occupé le poste de directrice régionale des trois territoires et du Nord du Québec, et a assuré (à titre de membre du comité consultatif sur la formation de Radio-Canada) la formation du personnel de la South African Broadcasting Corporation pendant la période de transition de l'Afrique du Sud vers la démocratie.

En 2009, M<sup>me</sup> Wilson a accepté l'un des trois postes de commissaire de la Commission nationale de vérité et réconciliation. Elle a recueilli les témoignages de plus de 7 000 survivants des pensionnats et de leurs familles d'un bout à l'autre du pays. Les appels à l'action qu'elle a corédigés sont encore reconnus aujourd'hui comme la voie à suivre pour établir de nouvelles relations entre les peuples et les nations autochtones, ainsi qu'avec tous les ordres de gouvernement au Canada et dans le monde.

M<sup>me</sup> Wilson est titulaire de doctorats honorifiques en droit de l'Université St. Thomas et de l'Université du Manitoba, ainsi que d'un doctorat honorifique de l'Atlantic School of Theology. Elle a reçu le prix de

CBC North pour l'ensemble de ses réalisations et a été nommée Personnalité du Nord de l'année, en 1999. Cette année, M<sup>me</sup> Wilson a été nommée mentore de la Fondation Pierre Elliot Trudeau.

